NEWS23 週刊報告 ダイジェスト版

対象番組: NEWS23(TBS) 対象期間:12/7~12/11

· 12/7(月)

コロナの感染者、コロナのワクチン、コロナと GoTo などについて報じられました。これら例示したトピック について放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、コロナの感染者については他の放送日との併せての 評価が必要と考えられるものでした。また、コロナと GoTo については放送法上問題と考えられる部分および印象 操作の疑いが見られました。なお、コロナの感染者およびコロナのワクチンについては検証者の所感を記しまし た。

· 12/8(火)

コロナと医療、コロナとワクチン、内閣官房参与の西川氏が辞任、高齢者医療の窓口負担、香港で民主派が逮 捕、アメリカが中国全人代常務委員に制裁、教育の国際調査、二酸化炭素排出量などについて報じられました。 これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、コロナと医療については他 の放送日との併せての評価が必要と考えられるものでした。なお、コロナと医療および内閣官房参与の西川氏が 辞任については検証者の所感を記しました。

· 12/9(水)

コロナと GoTo、携帯料金、医療費の窓口負担、森友問題、スタンドオフミサイル開発などについて報じられま した。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、コロナと GoTo につい ては他の放送日との併せての評価が必要と考えられるものであり、また森友問題については放送法上問題が見ら れるものでした。なお、コロナと GoTo については検証者の所感を記しました。

· 12/10(木)

コロナ対策、コロナ専門病棟、コロナとボーナス、眞子さまと小室圭さんに宮内庁長官が苦言、コロナのワク チンなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いました ところ、コロナ対策については他の放送日との併せての評価が必要と考えられるものでした。なお、コロナとボ ーナスについては検証者の所感を記しました。

· 12/11(金)

コロナと GoTo、コロナと復職、日本学術会議、ノーベル平和賞、リンゴ日報創業者が「国安法」違反で起訴、 タイム誌の今年の人にバイデン氏とハリス氏、神奈川県でコロナ療養中の50代死亡などについて報じられました。 これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、コロナと GoTo については他 の放送日との併せての評価が必要と考えられるものでした。なお、コロナと GoTo については検証者の所感を記し ました。

※検証の詳細は次ページ以降の「詳細版」に掲載されている各放送日の報告書をご覧ください

出演者:星浩、小川彩佳、村瀬健介、田村真子、石井大裕

検証テーマ:コロナの感染者、コロナのワクチン、コロナと GoTo

報道トピック一覧

- ・コロナ感染者
- ・コロナのワクチン
- 捨てない大掃除の新サービス
- 鬼滅最終巻が沖縄にも上陸
- ・ミシュラン東京の三ツ星は12店
- ・コロナと GoTo
- ・モンスターハンターの映画が突然中止に
- ・中国山東省で大量の紙幣がアパートから落ちてくる
- ・コロナ禍のアフリカと女性起業家の挑戦
- スポーツ報道
- ・死体遺棄容疑で逮捕された保育士がほかにも複数の女性を尾行していた疑い
- 天気予報

放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨

・コロナの感染者:結論→他の放送日との併せての評価が必要

小川キャスターの「新型コロナウィルス、重症の方が全国 530 人ということで過去最高を更新してしまいました。この事態を受けて政府は看護師が不足している大阪や北海道旭川に自衛隊の看護師を派遣する方向で最終調整しています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"ナレ「感染への不安をいだきながら過酷な現場での作業を強いられている看護師、中等症の患者を専門に受け入れている大阪市立十三市民病院では居図移転で 45 人の患者が入院、およそ 75%が 70 歳以上の高齢者です。コロナ病棟には介護士が入れないため、看護師が患者の介助をになっています。」

看護師「はい上向くよ、次こっち手を放して。」

ナレ「防護服は熱が篭もり看護業務の足かせに、」

記者「大丈夫ですか。」

看護師「汗かいていますけれど大丈夫です。上なほど汗をかきます」

ナレ「こうした中、部屋の清掃も看護師の仕事です、2 つのコロナ病棟併せて 60 床をおよそ 100 人の看護師で 対応しています。暑い袋に収められた遺体、先月以降 10 人の患者がなくなり、精神的な負担も重くのしかかっ ているのです。」

西口幸雄(十三市民病院院長)「先が中々見えないですね看護師さんのご家族のこととか考えますとそのままずっとその病院で働き続けるというのはひょっとしたら、みんなのためによくないんかなと常にそういう心の葛藤 をしながら働いておられるんですけれども、辞めていかれる方もいらっしゃいますのでね。」

看護師「お友達(の写真)ですか」

ナレ「今年4月から看護師ら22人が退職、この病院ではさらにもう1つコロナ対応の病棟がありますが、マンパワーが足りず運用できないのです。今日、大阪府の吉村知事は大阪コロナ重症センターを視察しました。センタ0は重症患者専用で30ある病床全てに人工呼吸器を備えていますが必要とされる看護師130人の内、およそ50人の目処が立っていないと言います。」"

"吉村洋文(大阪府知事)「今の状況下でものすごく厳しいことはわかっていますが、それでも何もやらなければゼロという状況の中でそういった経験をお持ちの方、やってもいらっしゃる方がいらっしゃいましたらこちらの方にあの、ご連絡をいただけたらと思います。」

ナレ「大阪の今日の新規感染者数は 228 人、重症者は昨日と同じく 141 人と過去最多です。吉村知事は不足している看護師について自衛隊に派遣を要請しています、さらに。」"

"西川将人(旭川市長)「本市として自衛隊の派遣要請を行うことを決定をしたところであります。」

ナレ「旭川市も北海道に対し自衛隊の災害派遣を要請しまいた。旭川市では旭川厚生病院や吉田病院などで大規模なクラスタが発生。看護師不足が深刻となっています、旭川市医師会の会長は。」

山下裕久(旭川市医師会会長)「普通だったら見られる方を見られない、ですから、一般にでてくる急病の方がですね、骨折しても何日か治療を待たされるとかですね、弊害とかはでてくるんだろうな、本当に人手がベッドの数より人手なんです。」"

ナレ「政府は大阪に数人、北海道には10人程度の自衛隊看護師を派遣することで最終調整しています。

"北海道札幌には今日、民間の PCR 検査センターが開設されました。この施設はソフトバンクグループの子会社、新型コロナウィルス検査センターが運営し千葉についで全国で二箇所目です、現在、検査を受けられるのは企業や自治体の職員ですが、費用は安く抑えられています。」

池田昌人(新型コロナウィルス検査センター社長)「一回 2000 円で検査を受けれる体制を維持したい、繰り返し やっていただくためにもですねこのような低価格の価格設定をさせていただいております。」"

"ナレ「今日、新規感染者がおよそ 2 週間ぶりに 300 人を下回った東京都、先週金曜日に新橋に開設された民間の PCR センターには週末の三日間でおよそ 2100 人の検査を実施し、1%から 1.5%の割合で陽性者が出ていたといいます。しかし、これらの検査は医療行為ではなくあくまでも検査だけのため、国や自治体に報告の義務はないと言います。都の関係者は。」

都の関係者「把握すべき部分だとは思うが、都道府県単位で決められるものではないと思うので国に仕組みの構築を要請している。」

ナレ「厚生労働省によると重症者の数が全国で昨日より 11 人増え、530 人と過去最多を更新したことがわかりました。医療現場はどこも綱渡りを強いられています。」"

VTRを受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「今週も山本恵里伽アナウンサーはお休みです、変わって田村真子アナウンサーに入って頂きました、 よろしくおねがいします。各地で民間の PCR 検査センター増えてきましたね。」

田村真子「はい、こちらは先週うの金曜日に東京の新橋、そして今日にも札幌市で開設されました。安くて手軽に検査ができるということはいいことなんですけれど従来の医療機関での検査とは違いがあるため、気をつけないといけないのです。」

小川彩佳「なるほど、違いがあるというのですね。」

田村真子「見ていきますと、こちら、まず下の方、映りますかね、従来の検査で視てもらいますと、医療機関で 行政検査を受けた場合に陽性と判定されて場合にはこの医療機関が自治体に届け出る義務が法律で決まってい るんですね、」

小川彩佳「ただ、民間検査ですと。」"

"田村真子「そうなんです民間検査で医師の診断がない場合は陽性と判定されても自治体に届け出なければいけないルールがないんですね。」

小川彩佳「つまりこの時点ではあの行政検査のように毎日新たな感染者何人ですと発表してますけれども、そこにはカウントされないということなんですね。」

田村真子「そうなんです、カウントされないということなんです。」

小川彩佳「じゃあここの陽性者、陽性と出てしまった方はどうすればいいんですか。」

田村真子「あ、戻りますかね、陽性と民間の検査で出てしまった方は改めてもう一度医療機関で陽性と判定される必要があるんです、行政検査を受ける必要があるんです。」

小川彩佳「うーん、民間検査で陽性となってしまった方にとってはちょっと二度手間になってしまいますけれど も、この手順を踏まない方が出てきますと色々と心配なこともあるんですよね。」

田村真子「そうなんですね、まず1つは民間で検査を受けに来る人は基本的に症状がない人が多いんですね、そのため陽性でも無症状の場合が多いので届け出ずにそのまま生活してしまう可能性があるということ、そして保健所も届け出を受けて初めて対応しますので、この感染者本人の隔離は勿論、濃厚接触者の調査などができず、これが感染経路不明であったりクラスターの原因になってしまう可能性があるかもしれないのです。」"

"小川彩佳「なるほど、民間の検査は届け出のルールはない、この状況、当然政府も、星さん把握しているわけですよね。」

星浩「当然、把握して、今対応策を検討しているところなんですね、どういう問題かといいますと、やっぱりその民間の PCR 検査が増えること自体は結構なんですけれども陽性と判定された人がその隔離されないまま、どんどん感染を広げるということが懸念されているわけですよね、最低限、陽性と判定されたら保健所と相談して対応を相談しましょうということにしないと、どんどん感染を広げるということになりますので、その枠組をどう作るか、ということが今、検討が急がれているというところですね。」"

このトピックについて当てられた時間は566秒だった。

今日は専門家をスタジオに招くということはなかったが、他の放送日にどういう専門家を招くのかという点も 含めて、今後も注視していく必要があると考えられる。

・コロナのワクチン:結論→特に問題なし

村瀬キャスターの「イギリスやロシアなど海外でワクチン接種の動きが本格化しています、一方、日本では冷凍庫への問い合わせが急増しているんですがそのワケとは。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"ナレ「ロンドンの病院に到着したのはアメリカのファイザー社などが共同開発した新型ワクチンです、ワクチン は超低温での保管が必要なため、職員が分厚い手袋などを着けて冷凍庫に移しました。」

医療施設の薬剤師「ワクチンがイギリスで初めてここにある、世界で h 初めて受け取ったことがすばらしい。とても誇りに思います」

ナレ「イギリスでは8日にワクチン接種が始まる見通しで、まずは80歳以上の高齢者や最前線の医療関係者が対象になるということです、現地メディアは94歳のエリザベス女王と99歳のフィリップ殿下も第一陣になると報じています。"

"一方、ロシアでは5日から国産の新型コロナワクチンの大規模接種が首都モスクワで始まっています。」、 ワクチン接種した看護師「一緒に住む愛する人を守りたくて(接種を)決めました。」

ナレ「開発が先行していることを世界にアピールする狙いがありますが、最終段階の治験が終わっておらzす、 批判の声も上がっています、新型コロナワクチンを巡る各国の動き、日本でも先週。」

加藤勝信(官房長官)「冷凍庫、3000台確保しております。」

ナレ「ファイザー社などが開発したワクチンは品質維持にマイナス 70 度以下での管理が不可欠。そこで、超低温の冷凍庫が注目されています。」

村瀬健介(報告)「ワクチンを保管するための冷凍庫の需要が急増しているということで、こちらのメーカーではフル稼働で生産が続けられていま。」

ナレ「問い合わせ件数は例年の5倍から6倍、出荷台数は例年の2倍以上だと言います。また、代理店を通して 政府からの問い合わせもあったと言います。」

平野明日香(カノウ冷機統括マネージャー)「数百台レベルで納期はどのくらいかという問い合わせ、です。」 ナレ「これがスペースが限られるクリニックなどでも使える小さいタイプ、元々こちらのメーカーではマグロの 保存用として食品用の超低温冷凍庫を製造していました。」、

村瀬健介(報告)「かなり寒いということなので、ちょっと気合を入れて中には入ろうと思います。よし、おぉ、なんか、雪が舞っているようですけれどもご覧のようにですね、かなり広いスペースになっています。」

ナレ「マイナス 60 度に保てるプレハブ冷凍庫も病院に運ぶ前の物流拠点としての需要も見込んでいます。一方で超定温輸送には課題もあります、ヨーロッパで最大の医薬品輸送専用の倉庫を持つ企業は。」"

"責任者「(マイナス 70°)にするには)ドライアイスをタンクだけでなく、コンテナの中にも詰めなくてはなりません。

ナレ「超低温に保つためドライアイスで微調整をするなど管理を徹底、コンテナを充電し、長時間の空輸でも冷凍機能が落ちないようにしているといいます。各国がワクチン接種に動く一方、設備のない途上国でどのように超低温輸送を維持するかも課題となっています。一方、アメリカではアザー厚生長官が医療従事者や高齢者への接種のあと、来年2月か3月に一般向けの配布を開始し、4月から6月には希望する全国民に行き渡る見通しを示しています、欧米諸国では新型コロナワクチンの接種がいよいよ本格化します。」"

VTRを受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

小川彩佳「ワクチンを巡っては日本では国が全額負担した上で、来年前半までに国民全員分のワクチンを確保する方針だということですけれども、JNNがこの週末行った世論調査ではこの新型コロナワクチンについては接種したいという方が52%、接種したくないという方が37%という結果でした。一方、政府のコロナ対応について聞いた所、評価するが39%、評価しないが49%ということで先月に比べて逆転したということになるんですね。で、これ菅内閣の支持率にも影響しまして、支持すると答えた方は55.3%だったんですけれども、前の月に比べて11.5

ポイント下がったと、星さん、こういうことになりますね」

"星浩「そうですね、同じ時期に調査のあった共同通信の調査でも 12 ポイント支持率が下がっていますので政府 与党にはかなりショックが広がっていますよね、一つはその GoTo 問題などで後手に回っているということもありますし、菅総理の発信が弱くてですね、リーダーシップが中々見えないなというところが原因だと思いますね。」

小川彩佳「その発信の中身ということですけれども世論調査で政府が感染防止と経済活動、どちらを優先させるべきだということを聞いた所、こちら、どちらかと言えばをあわせた数字ですけれども感染防止を優先すべきという方が71%、経済活動という方を大きく上回った形となります。そしてこちら、ふたたび緊急事態宣言を出す状況ではないという政府の認識については、支持しないという方が53%という結果となりましたね。」

星浩「まぁ全体として政権側は経済優先で中々ブレーキを踏めない中でいるのに対して、世論の方はやはりその病床が逼迫したりして、非常に危機感が募っていると言うので、そのギャップが大きくなっているのだと思いますね、このままその世論と政権のギャップが広がっていって、さらに感染が続くようですと政権はどっかの段階でブレーキの方にチェンジしなくてはいけなくなってきますので、そういう意味では非常に今、非常に切羽詰まった状況になっていると思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は429秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・コロナと GoTo: 結論→やや不十分

コロナと GoTo の関係についてナレーションによって「GoTo トラベルを利用している人は新型コロナウィルスへの感染リスクが高い、こんな調査結果が発表されました。東京大学などの研究チームはおよそ 28000 人を対象に嗅覚や味覚の異常、発熱や頭痛といった新型コロナへの感染が疑われる症状があったか調査しました。GoToトラベルの利用者と利用しなかった人の差は統計上、有症率の差はおよそ 2 倍になったということです、研究チームは GoToトラベルが感染拡大に寄与している可能性があるとしています。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 39 秒だった。

有症率の差がおよそ2倍ということは伝えられた反面、それではそれぞれの有症率はいくらだったのか、ということについては全く触れられておらず、事実を正確に伝えるという点では非常に不十分であり、放送法第四条 一項三号の「報道は事実をまげないですること」という点に照らすとやや不十分なものであった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨

・コロナと GoTo: 結論→印象操作の疑いあり

コロナと GoTo の関係についてナレーションが「GoTo トラベルを利用している人は新型コロナウィルスへの 感染リスクが高い、こんな調査結果が発表されました。東京大学などの研究チームはおよそ 28000 人を対象に嗅 覚や味覚の異常、発熱や頭痛といった新型コロナへの感染が疑われる症状があったか調査しました。GoTo トラ ベルの利用者と利用しなかった人の差は統計上、有症率の差はおよそ 2 倍になったということです、研究チーム は GoTo トラベルが感染拡大に寄与している可能性があるとしています。」と伝えていた。

ここでは「有症率の差がおよそ 2 倍」という情報のみが伝えられており、そもそもの有症率がそれぞれ何%だったのか、ということや、何ポイントほどの差があるのかということは一切触れられていなかった。

「2 倍の差がある」というが、○倍というのは比率の話でしかないので、その差が大きいか小さいかというのはそもそもの元の数値を見なければわかりようがないことである。

例えば、極端な話であるが 45%に対して 2 倍ということであれば 90%となり、その差 45 ポイントで非常に大きな差があるように感じられる。他方で、0.1%に対して 2 倍ということであれば 0.2%となり、その差は 0.1 ポイントである、この場合は 2 倍の差があるからと言ってもそれほど大きな差があるようには感じられない。

ポイントの絶対値を出した上で、視聴者がそれを大きな差だと評価するか、小さな差だと評価するかは視聴者 の判断や感性によるところであるのは言うまでもない。

他方で、今回の報道のように、調査結果というのが出ている以上は「差がおよそ 2 倍」という情報だけでなく、 そもそもの両者の有症率は何%だったのか、ということについても発表されているはずである。

にもかかわらず、元となっている数値を一切触れずに、「差がおよそ 2 倍」ということだけを伝えるというのは事実の描写としても不十分であるし、「大きな差がある」という結論ありきで、その結論に視聴者を誘導するために敢えてもととなっている数値を触れていないのでは、すなわち印象操作の疑いを持たれかねない報じ方である。

検証者所感

・コロナの感染者

コロナの民間検査の場合「民間検査で医師の診断がない場合は陽性と判定されても自治体に届け出なければいけないルールがない」とのことであり、スタジオではその点が問題視されていたが、検査を受ける側の立場ではこの自治体に届け出る必要がないというのはメリットなのだろうか、それともデメリットなのだろうか。

コロナ感染について既に自覚症状がある場合は、その症状の原因がコロナによるものなのか、それ以外なのかということを判別するためにも PCR 検査を受け、更に結果に応じた処置を求めるのだから、そうした人は病院で検査を受けることを望むだろう。

他方で、民間検査を望む場合というのは自覚症状がなく日常生活を支障なく送れているものの旅行や帰省など の予定を控えているので「念の為」、検査を受けるという人が多いのではないだろうか。

スタジオでは星キャスターは「陽性と判定された人がその隔離されないまま、どんどん感染を広げるということが懸念されているわけですよね、最低限、陽性と判定されたら保健所と相談して対応を相談しましょうということにしないと、どんどん感染を広げるということになりますので、その枠組をどう作るか、ということが今、検討が急がれているというところですね。」とコメントしていたが、現状日常生活に支障がなく、旅行や帰省を控えて念の為に PCR 検査を受けるような人からすると、陽性であれば旅行や帰省の予定はキャンセルするが、だからといって隔離をされたり日常生活を著しく制限されたりすることは望まないのではないだろうか。

仮に陽性結果が出たとしても、それで直ちに隔離だとか日常生活の制限にはならず、自分が行動や予定を少し 変えればいいという気軽さが民間検査のメリットだという考え方もできるのではなかろうか。

・コロナのワクチン

スタジオで内閣支持率の話が出ていたが、他方で野党を含めた政党支持率の話は出てこなかった。

内閣の命運を握る経験則としては内閣支持率と政党支持率の和が 50 を下回るとその政権は危ういとする青木 方程式というのが有名である。これに当てはめればそれでも菅内閣の支持率が 50% もあるわけだから政局的には 「切羽詰まっている」とは言えないだろう

しかし、青木方程式というようにこれを提唱したのは元参議院議員の青木幹雄氏であり、2000年代の自民党と民主党が政権を巡って競い合っていた時代のものであり、現代のように野党第一党の支持率が低迷しているような場合に当てはまるのかは未知数である。

仮に政権と世論が乖離していったとしても、それ以上に野党が世論と乖離していたとすれば、政権が切羽詰まるということもないだろう。

いずれにせよ、内閣支持率が意味を持つのは、政権を脅かしうるほどの支持を集めている野党がいてこその話だろう。

出演者:星浩、小川彩佳、村瀬健介、田村真子、石井大裕

秋元才加(俳優)

検証テーマ:コロナと医療、コロナとワクチン、内閣官房参与の西川氏が辞任

高齢者医療の窓口負担、香港で民主派が逮捕

アメリカが中国全人代常務委員に制裁、教育の国際調査、二酸化炭素排出量

報道トピック一覧

- コロナと医療
- ・コロナとワクチン
- ・今年の一皿「テイクアウトグルメ」
- ・はやぶさ2のカプセル到着
- ・企業が向き合う"生理"の悩み
- 内閣官房参与の西川氏が辞任
- ・高齢者医療の窓口負担
- ・ロシアの花火倉庫で火災
- ・ 香港で民主派が逮捕
- ・アメリカが中国全人代常務委員に制裁
- スポーツ報道
- 教育の国際調査
- •二酸化炭素排出量
- 天気予報

放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨

・コロナと医療:

小川キャスターの「新型コロナウィルスへの対応で医療崩壊の瀬戸際にいるという北海道の旭川市に今夜、自衛隊の看護師が派遣されることが決まりました。医療を守るために何ができるのか、何をすべきなのか、問われています。」とのコメントを受けて以下に朱記したようなVTRが取り上げられていた。

"村瀬健介 (報告)「今付きましたこちらではすべての医療従事者に感謝の気持を表すために青色のライトアップ が行われているんです。」

街の声「感謝の気持しかないんですけれども、はい。」

街の声「なにか力になれることがあればなと思いつつ、外出しないように気をつけています。」

ナレ「今日防衛省は医療体制が逼迫する北海道の旭川市に自衛隊の看護師ら、10 人を派遣することを決定。午後 6 時過ぎに市内の病院に先遣隊が到着し、明日以降およそ 2 週間、医療支援を行う予定です。自衛隊の看護師は 全国におよそ 1000 人、自衛官の一員で看護官と呼ばれています。これまでにも集団感染が発生したクルーズ船、ダイヤモンド・プリンセス号に派遣された他、最初の感染者が確認された中国武漢から邦人が帰国に検体を採取 するなど新型コロナの対応にあたって k ました。看護官が派遣される旭川市では。」

牧野憲一(旭川赤十字病院)「クラスターを起こした医療機関というのは、おそらく通常の半分か、それ以下のスタッフしか今残っていないんじゃないかと持ってます、そういった支援はしっかりとやっていただきたいと思っています。」"

"ナレ「2つの病院で大規模なクラスターが発生している旭川市、今日の新規感染者は50人と過去最多となりました。一方、政府は事業規模でおよそ73兆6000億円の新たな経済対策を閣議決定姉妹sた。GoToトラベル事業の来年6月末までの延長など、新型コロナ対策が一つの柱となります。そのGoToトラベルについて東京都医師会の尾崎会長は。」

尾崎治夫(東京都医師会会長)「国には是非、お願いしたいことはやはり。、GoToを始めとした人の動きを是非止めていただきたい。一時でも止めていただきたい。」

ナレ「更に医療現場の現状に強い危機感を示しました。」

尾崎治夫「医療を守るのはベッドではなく、人だ。医療者が疲弊している現状では医療は守れない、これ以上感染者や重症者が増えればコロナ患者さんも一般患者さんも両方守れない、」

ナレ「GoToトラベルを利用している人は新型コロナへの感染リスクが高い、昨日発表された調査結果について研究チームが取材に応じました。調査の対象は 28000 人、新型コロナへの感染が疑われる嗅覚や味覚の異常、発熱などといった症状があったかを調べたものです。例えば、嗅覚や味覚の異常を訴えた人の割合は GoToトラベルを利用した人が 2.6%なのに対し、利用しなかった人は 1.7%になるなど、統計上有症率の差がおよそ 2 倍になったということです。」"

"宮脇敦士(東京大学大学院助教)「若い人のほうがやっぱりそういう有症率とか高いわけです、間接的に若い人の利用を何らかの形で制限すると重症の高齢者の数も減らせるということになるんじゃないかなということは今回の研究からは言えるかなと。」

ナレ「速報性を重視し発表した研究者以外の専門家からの科学的検討を受けていませんが、GoToトラベルが感染拡大に寄与している可能性がある、と分析しています。この結果に加藤官房長官は、」

加藤勝信(官房長官)「著者自らもですね、研究報告の限界として GoTo トラベルの利用が直接的に新型コロナ症 状の増加につながった千桜因果関係は断定できない。」

ナレ「こう、見解を示した上で専門家の意見を聞きながら、GoToトラベルを適切に運用していく m,としました。 東京都の新規感染者は.352 人、重症者は昨日から 5 人増えて、60 人に、さらに全国の死者は47 人、重症者は536 人と、ともに過去最多を更新。感染拡大が止まりません。」"

"村瀬健介(報告)「都内の病院に勤務する医師の一人は NEWS23 の取材に対し、一緒に働く看護師の気持ちを代弁してくれました。」

都内の病院勤務の医師「箱として確保した病床が実際に機能しない原因の主は看護師の手立てができないことです。半年以上に渡りただひたすら我慢し、不条理に耐え、恐怖を顔に出さず、その上、夏に続き冬のボーナスまで減額では一体誰のため、何のために頑張っているのか、燃え尽きるのは当たり前ではないでしょうか。経済にこだわり莫大なキャンセル料を補填する政府の政策は間違っていませんか、補填してあげるべきは看護師ではないでしょうか」

ナレ「医療現場は使命感だけでは続かなくなっています。」"

VTRを受けて以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「医療の逼迫を訴える悲鳴のような声が連日伝えられていますけれども、今夜北海道の旭川市に自衛隊の看護師が派遣されることが決まりました。これで医療の対応というのは政府の対応というのは十分なんでしょうか。」

星浩「そうですね、むしろ政府の中にも旭川は事実上医療崩壊が起きているんじゃないか、という指摘もあるくらいで、10人の派遣で十分とは到底言えないんですね、一方この旭川の地域も GoTo トラベルの対象に未だになっていますから、どうも政府の施策が全体としてちぐはぐになっていますよね、やはりこれだけ感染拡大が続くところに対しては思い切ってこうブレーキを踏む。さらにそこに人的支援、経済的支援を強めていく、と言うそのメリハリの付いた対応をしていかないと感染の拡大、全国的な傾向は止まらないと思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は446秒だった。

今日は専門家をスタジオに招くということはなかったが、他の放送日にどういう専門家を招くのかという点も 含めて、今後も注視していく必要があると考えられる。

・コロナとワクチン:結論→特に問題なし

小川キャスターの「まだまだコロナとの戦いが続くという中で日本時間の今日、夕方の動きなんですが、イギリスでワクチンの接種がいよいよ始まりました。世界で150万人以上の命を奪ったこのウィルスを食い止める切り札になるんでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したようなVTRが取り上げられていた。

"ナレ「中国武漢で最初に感染者が確認された日から今日でちょうど1年、こちらイギリスの病院では90歳の女性が最初のワクチン接種に臨みました。ワクチン接種後に女性は。」

マーガレットさん (イギリスで初のワクチン接種、90歳)「まず『受けてみて』と言いたいです。無料ですし私 にもできたのですから。」

ナレ「このワクチン、アメリカの製薬大手ファイザー社などが共同開発したものです。」"

"西村匡史(報告)「こちらの病院では今日から新型コロナワクチンの接種が始まりました。」

ナレ「優先されるのは 80 歳以上の高齢者や医療従事者で高齢者福祉施設の入居者や介護職員も準備が整い次第 接種が始まります。今日、接種を受ける男性は。」"

ハリ・シュクラさん(87歳)「非常事態なのでとても安心します。」

"ナレ「一方で心配する声も。」

街の声 A「子供に接種するかはまだ決めていません。十分な時間をかけてテストしたわけではないので心配です」

"ナレ「今日はジョンソン首相も病院を訪れました。」

ジョンソン首相「これから大勢の人がワクチンを接種することになる。これで大きな変化が起きるだろう。ただ、 少しずつだ。」

ナレ「イギリス政府は高齢者などリスクの高い人への接種が終わるまでにはまだ数ヶ月かかる、として引き続き 感染対策の徹底を呼びかけています。」"

このトピックについて当てられた時間は140秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・内閣官房参与の西川氏が辞任:結論→特に問題なし

小川キャスターの「さて、続いてのニュースに参ります。元農水大臣の吉川貴盛衆院議員が鶏卵生産会社の元代表から現金を受け取っていたとされる問題で西川公也元農水大臣も数百万円以上の現金を受け取っていたことが新たにわかりました。」とのコメントを受けて、VTRとともにナレーションによって「去年9月まで農水大臣を務めていた吉川貴盛衆院議員は鶏卵生産販売大手アキタフーズの元代表から大臣在任中に大臣室などで現金500万円などを受け取っていたことが明らかになっています。その後の関係者への取材で安倍政権で2014年に農水大臣を務めた西川公也氏もアキタフーズの元代表から現金数百万円以上を受け取っていたことが新たにわかりました。西川氏は2017年に落選後、内閣官房参与に起用されていましたが今日辞任していました。」とのことが伝えられた。

VTRをうけてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「西川元農水大臣が内閣参与を辞任するという事になりましたけれども、官房長官はこの理由を説明していないんですよね。」

星浩「そうですよね、この事件はですね吉川元農水大臣に業者から現金の供与があったんじゃないかということで、クローズアップされてきたんですけれども、西川さんにも同じ業者からですね、現金の供与があった、さらには接待を受けたんじゃないかと、その疑惑があったために事実上は辞めたということなんですね、まぁ西川さんという方は典型的な農林族議員なんですね、族議員がその業者から現金をもらったり接待を受けて、いろんな政策を歪めてくると、いうもしかするとこれは典型的な癒着という問題につながっていく可能性が極めて高くなっていくんですね、で、内閣官房参与というのはその総理へのアドバイザーでもありまして、まぁ実際色んな報酬を貰うわけですよね、ですから今回その一身上の都合でということで加藤官房長官全く説明していないんですけれども、これ税金で支払った報酬ですので、総理も官房長官もきちんと経緯を調べて報告する必要があると思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は135秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・高齢者医療の窓口負担:結論→特に問題なし

田村キャスターの「75歳以上の医療費の窓口負担を2割に引き上げる問題で政府と公明党の協議が難航しています。」とのコメント受けて、VTRが取り上げられるとともにナレーションによって「この問題を巡っては二割負担に引き上げる対象について政府自民党が年収170万円以上、公明党は240万円以上を主張しています。今日夕方、田村厚生労働大臣と自民公明両党の政調会長が会談しましたが、政府側から妥結に向けた新たな提案などはなかったということです、明日以降も協議は継続されます。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は72秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・香港で民主派が逮捕:結論→特に問題なし

香港の情勢について VTR が取り上げられるとともにナレーションによって「香港メディアは今日、民主派の前の立法会議員や民主派団体の代表ら少なくとも 8 人が一斉に逮捕されたと報じました。7月1日に国家安全維持法に抗議するデモを計画、参加した疑いです。香港警察は昨日も大学の構内で先月無許可デモに参加した疑いで卒業生の区議会議員や高校生ら 8 人を逮捕していて、民主派への締め付けが一層強まっています。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は32秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

アメリカが中国全人代常務委員に制裁:結論→特に問題なし

アメリカの対中制裁について VTR が取り上げられるとともにナレーションによって「その香港情勢を巡って アメリカ政府は 7 日、中国の全国人民代表大会常務委員会のメンバー14 人を入国禁止や資産凍結などの独自制裁 の対象に追加したと発表しました。常務委員会は先月香港立法会の議員資格として中国や香港政府への忠誠を求めることを決定、民主派議員 4 人が資格を剥奪されていました。中国政府は 8 日、強い対抗措置を取ると反発しています。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は39秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・教育の国際調査:結論→特に問題なし

教育の国際調査について VTR で取り上げられるとともにナレーションによって「算数、数学と理科の習熟度 を調べる国際調査で日本が小学生中学生ともに高い水準を維持していることがわかりました。平均点は小学 4年 の算数が 58 カ国中 5 位、理科が 4 位、中学 2 年の数学は 39 カ国中、4 位、理科が 3 位でいずれも 5 位以内ということになりました。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は39秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

- ・二酸化炭素排出量:結論→特に問題なし
 - 二酸化炭素排出量について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

小泉進次郎(環境相)「2050 年、カーボンニュートラルの実現に向けてはこの歩みを止めることなく、さらなる 削減が必要です。」

ナレ「2019 年度に国内で排出された二酸化炭素などの温室効果ガスがこれまでで最も少なかったことがわかりました。排出量は速報値で 12 億 1300 万トンで前の年度と比べて 2.7%減り、六年連続で減少、1990 年に統計が開始されてから最小となりました。環境省は主な要因として再生可能エネルギーの導入が広がったことや、製造業における生産量の減少などを挙げています。」

このトピックについて当てられた時間は53秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 特に問題なし

検証者所感

コロナと医療

VTR 中で都内の病院勤務の医師の「箱として確保した病床が実際に機能しない原因の主は看護師の手立てができないことです。半年以上に渡りただひたすら我慢し、不条理に耐え、恐怖を顔に出さず、その上、夏に続き冬のボーナスまで減額では一体誰のため、何のために頑張っているのか、燃え尽きるのは当たり前ではないでしょうか。経済にこだわり莫大なキャンセル料を補填する政府の政策は間違っていませんか、補填してあげるべきは

看護師ではないでしょうか」とのコメントが取り上げられていた。

確かに看護師を始めとした医療現場の処遇があまりよろしくないということは度々報じられている。他方で、 医療現場の逼迫、すなわち医療現場における需要の高騰というのも同時に報じられている。

こうした情報を受け取ると普通に考えると、医療需要が高騰しているのであれば、その分だけ医療機関の業績は好転し、それを現場の医療従事者に賞与という形で還元できるのでは、と考えるのが普通の発想ではなかろうか。

少なくとも、観光業や運輸業、飲食業などを始めとした多くの民間企業は需要そのものが萎縮してしまったが ゆえに売上が満足に立たずに業績が悪化し、そのために賞与の減額や休業あるいは失業の憂き目に遭っている人 も少なくない。こうした状況で、医療現場の逼迫と医療従事者の低待遇というのはどういうことなのだろうか、 そのメカニズムについてはもう少し丁寧に取り上げてやらねば視聴者にはわからないのではなかろうか。

内閣官房参与の西川氏が辞任

星キャスターは「内閣官房参与というのはその総理へのアドバイザーでもありまして、まぁ実際色んな報酬を貰うわけですよね、ですから今回その一身上の都合でということで加藤官房長官全く説明していないんですけれども、これ税金で支払った報酬ですので、総理も官房長官もきちんと経緯を調べて報告する必要があると思いますね。」と述べていたが、こうして問題があってから「きちんと調べて報告する必要」などと追及するのも結構であるが、そもそも内閣参与に任命した段階でどういう理由で任命したかなど詳しく取り上げないのだろうか。閣僚と異なり内閣参与は任命の段階ではほとんど注目されていないような印象受けるが、それはなぜなのだろうか。

テレビ局:TBS 放送日:2020 年 12 月 9 日

出演者:星浩、小川彩佳、村瀬健介、田村真子、石井大裕

検証テーマ:コロナと GoTo、携帯料金、医療費の窓口負担、森友問題、スタンドオフミサイル開発

報道トピック一覧

- ・コロナと GoTo
- 携帯料金
- ・医療費の窓口負担
- 森友問題
- ・コロナ禍の高校生就活
- スタンドオフミサイル開発
- ・マネキンや楽器などを海に不法投棄で男を逮捕
- ・キラーカーン小沢が自転車でひき逃げの疑い
- スポーツ報道
- ・ジョンレノンさん没後 40年
- ・天気予報

放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨

・コロナと GoTo:結論→他の放送日との併せての評価が必要

小川キャスターの「感染拡大が止まりません。今日確認された新型コロナウィルスの新たな感染者は全国で 2808 人ということになりまして、11 月 28 日以来の最多を更新しました。重症の方も多くなっているんですね 555 人、こちらも最も多くなっています、都道府県別に見ていきますと、ここ、赤で記された地域なんですが、 愛知や京都、広島などで過去最多、東京大阪、そして北海道でも以前高い水準となっています、こうした中政府 の分科会の尾身会長は GoTo トラベルについて感染が急拡大している地域では一時停止すべきだとの考えを示しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"鹿野晃(ふじみ野救急病院院長)「昨日人工呼吸器がありましたが、まだ予備軍の人が一人いまして、重症度も上がっていて。」

ナレ「埼玉県のふじみの救急病院、今月から新たしい病棟の運用が始まり、新型コロナウィルスに対応するベッドを19床準備しましたが、わずか10日足らずのうちにほぼ満床の状態になったと言います。」

鹿野晃「当院もかなり逼迫してきておりまして医療スタッフの疲弊も強い、と。で、入院患者さん、重症も含めてですね、人工呼吸器での搬送なども受けておりますので、これ異常負担が増えると厳しいという声もあって。」ナレ「感染への懸念、さらに人手不足と医療従事者の疲弊、医療現場はどこも機能不全に陥る瀬戸際にあります。病院や施設で大規模クラスターが発生し、医療体制が逼迫している北海道旭川市、今朝、道内の陸上自衛隊の舞台で編成された看護師一人と准看護師四人のチームが2つ、併せて10人が現場に派遣されました。大規模クラスターが起きた2箇所の病院に、先月下旬から入り、立て直しを担ってきた災害派遣医療チームDMATの医師の一人がJNNの取材に応じました。」"

"近藤久禎(国立病院機構本部 DMAT 事務局次長)「吉田病院にですね、我々が当初入った頃はですねやはりあの全体がレッドゾーン。つまり全ての病棟に陽性者もしくはその濃厚接触者がいるという状況でございました。またですね、人的資源も非常に足りないという状態でして、本当は4~50人足りないんですよ。」

ナレ「DMAT はこれまで全国各地でクラスターが発生した病院や施設での支援に携わっています。先週 DMAT が公表したデータによると医療支援までに7日以上かかった病院や福祉施設での感染患者の死亡率はそれぞれ 25.8%と 16.2%、これに対し6日以内に支援に入った場合は6%、5.3%と支援が早いほど死亡率が下がっている ことが読み取れます。旭川市では昨日、基幹病院の一つ旭川赤十字病院で入院出産した30代女性の感染が判明、当面、分娩を中止することを決めています。北海道では今日、197人の感染を確認し、死者は16人と過去最多に、死者のうち7人は旭川市となっています。」"

"中川俊男(日本医師会会長)「医療従事者にとって今、何より一番の支援は感染者を極力増やさないことです。」 ナレ「日本医師会の中川会長は新年を向かるために今月が正念場、と感染対策の徹底を呼びかけました。東京都 では今日、過去二番目に多い 572 人の感染を確認、JNN のまとめでは全国で 2800 人を超え過去最多に、重症者 も 555 人と 3 日連続で最多を更新しています。」"

"吉村洋文(大阪府知事)「効果が出るとしたらこの一週間、が一番効果が出てくるはず、今週末までは見極めたい。」

ナレ「吉村知事は大阪市の一部の地域に出している時短営業要請を解除できるかどうか、今月 14 日に判断する 考えを示しました。感染防止対策と経済活動のバランス、国や自治体に突きつけられた大きな課題です、感染拡 大の原因として指摘されているのが GoTo トラベル事業です、今日、国会では」"

長妻昭(立憲民主党衆院議員)「利用者・従業員で GoTo トラベルで感染した最新の数字を教えてください。」 ナレ「国土交通省は昨日までの報告で GoTo トラベル事業を利用した旅行者、268 人、宿泊施設の従業員 220 人が感染したことを明らかにしました。政府の分科会の尾身会長は。」

尾身茂(コロナ対策文化会会長)「今の時期、感染の今の状況を打開するためには GoTo も含めて人の動き、あるいは接触を控えるべき時期だと私は思っております。」

"ナレ「東京などステージ3相当に該当する地域については GoTo トラベルの運用を一時停止すべきだとの考えを示しました。ステージ3とは感染状況の4つのステージのうち二番目に深刻なレベルです。しかし政府は。」 記者「ステージ3に該当する地域はあるというご認識は。」

加藤勝信(官房長官)「現時点においてステージ3に判断された都道府県はない、引き続き、各都道府県知事の 意見を十分踏まえながら適切な事業の運営を図っていきたい。」"

"ナレ「今日も観光地には GoTo トラベルを利用する人の姿がありました。」

記者「予約っていつぐらいにされたんですか。」

利用客(40代女性母親)「二ヶ月ぐらい前」

記者「そんなに前から」

利用客(40代女性母親)「誕生日の記念で」

利用客(20代娘)「はい。」

利用客(40代女性母親)「コロナの心配もありましたけれども、やっぱり今じゃないと行けないかなと」

神奈川から GoTo 利用 A (70代)「お友達同士。」

記者「なにともですか?」

神奈川から GoTo 利用 B (70代)「自治会友達」

記者「自治会の、あっ。」

神奈川から GoTo 利用 A (70代)「普段より少しランクアップした旅館って言うことですよね」

神奈川から GoTo 利用 B (70代)「それは助かるよね、金銭面で。」

神奈川から GoTo 利用 A (70代)「まぁある意味では少し複雑な気持ちはありますよね。」"

"ナレ「こちらの宿は来年1月末までほぼ満室の状態が続いているということです。」

渡辺健(箱根藍瑠支配人)「お部屋の特徴としましては、このような形で全室に専用の温泉露天風呂が備え付けてございます。」

ナレ「人気の秘密は館内が入浴や食事の時などでも客同士がなるべく接触しない構造になっている点です。このおこもり感が密を避ける付加価値として評価されているようです。集客の背景には宿の魅力とともに GoTo トラベルの影響があります。」

渡辺健「お客様としては、かなりの後押しになってるかなという印象がございますので、やはりそういうキャンペーンを利用しての予約というのは多くいただけているのかなというのは感じています。」

ナレ「ただ、政府にはこんな要望も。」

渡辺健「春の緊急事態宣言が発出された時のダメージというのは非常に大きかったので、やはり感染数に応じて 一時的にキャンペーンを中止して頂く必要があるのかなというのは感じていおります。」

ナレ「先々の感染状況が読めない中、この温泉宿では通常の宿泊料に 500 円をプラスすれば宿泊前日の午後 6 時まで無料でキャンセルできるプランを発売しました。通常、前日のキャンセルだと宿泊料の半分を支払いますが、それが無料になるのです。」

大野正樹(一の湯営業部長)「旅行行こうねという気持ちには中々なれないと思うんですけれど、まぁこういったプランで安心してキャンセルできるよっていうハードルを一つ下げてもらいたかったなという思いですね。」"
"ナレ「日本医師会は旅行について注意を呼びかけています。」

中川俊男 (日本医師会会長)「旅先では気が緩みがちになります、旅行などを計画されている方はそれが今でなければならないのか、もう一度考えてみてください」"

VTRを受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「医師会などが連日強い口調で警鐘を鳴らしているわけですけれども、政府は GoTo トラベルについて 来年の 6 月末まで延長するとしています、で、これについてこんな発言が今日、分科会の尾身会長からありました。 GoTo の延長について問われて『政府から分科会にそういう諮問は今のところない』と、これつまり政府は 専門家から意見を聞かずに GoTo の延長を星さん、決めたということになりますね。」

星浩「そうですね、政府の都合のいいところは聞く、都合の悪いところは聞かない、というのでは何のための専門家かということですよね。」

小川彩佳「そうですよね」

星浩「GoTo については一方で自衛隊の派遣を養成している一方で GoTo を進めているというわけですからどう 見ても無理が出てきましたよね、政府の中でもこれは見直したほうが良い、停止を考えようという動きが出てき ているんですよね、まぁここは一旦立ち止まって見直して、少なくとも感染が拡大している地域では一時中断と

いうことを考える時期だと思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は651秒だった。

今日は専門家をスタジオに招くということはなかったが、他の放送日にどういう専門家を招くのかという点も 含めて、今後も注視していく必要があると考えられる。

・携帯料金:結論→特に問題なし

小川キャスターの「さて続いては携帯電話の料金はどこまで安くなるのか、村瀬さん。」とのコメント、村瀬キャスターの「はい、先週、最大手の docomo が打ち出した 20 ギガで月額 2980 円の衝撃、ライバルたちの値下げ幅に注目が集まる中、格安スマホの秋者から docomo より 100 円に安い、対抗プランが登場しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"ナレ「KDDI は今日、アマゾンジャパンの会員サービス、アマゾンプライムが利用できるスマートフォンの新プランを発表しました、ただ、報道陣が注目していた docomo への対抗策については。」

記者「AUのメインブランドでは現状のプラン以上のものは出す予定はないという予定はないという理解でよろしいですか。」

東海林崇(KDDI 副社長)「AU なのか、UQ なのか、デジタルブランドなのか、ちょっとこのあたり分かりませんけれども、いろんな工夫をしてですねお客様に満足頂けるように取り組んで、ちょっとそのあたりはまだ、これから詳細を詰めていきたいというふうに思っています。」

ナレ「携帯料金の値下げを示唆したものの具体的な内容については明言しませんでした。」"

"井伊基之(NTTドコモ社長)「少なくとも他社には勝てる価格、これを選びました。」

ナレ「先週、ドコモが発表した新料金プラン、来年3月から20ギガバイトの利用で月額2980円という格安ブランドより安い料金設定は業界に大きな衝撃を与えています。"

"早速動き出したのは格安携帯電話の老舗、日本通信。」

福田尚久(日本通信社長)「私共としては真っ向から対抗しようと、」

ナレ「ドコモ対抗プラント銘打ち、ドコモより 1000 円安い 1980 円のプランを明日からスタートさせます、ただこの料金設定、ギリギリの決断だったと福田社長は明かします。」

福田尚久「実は木曜日に 2980 円で発表予定 d フェプレスリリースも全部出来上がっていたんですね、ところが その前の日の夜、報道でね、ドコモがどうも 2980 円らしいという報道がざっと出てきて、ちょっと待てよ、同 じ日に同じ金額でというのはそれはないな、と言って止めたんです。」"

"ナレ「低価格にこだわったん日本通信、その背景について、専門家は」

石川温(ITジャーナリスト)「一旦格安スマホに乗り換えていた人が、ドコモに戻るという可能性も十分にあったりすると思うので、かなり格安スマホ業者にとっては来年以降厳しくなってくると見ています。」"

"ナレ「さらにドコモは新料金プランとは別に現行のプランについても今月中に値下げを打ち出す方針です。」

石川温「三社で3月までにまぁ新料金プラン出てくるでしょうし、そこについていけない事業者というのはまぁ 来年以降厳しくなってくるというところもありますし。」"

街の声 A「どんどん良いプランが出てくると変え時が分からなくなってしまうな。」

"ナレ「ユーザーにとってはありがたい値下げ競争、しかしその先には気になる指摘もあります。」

石川温「料金競争が一旦終わると今後は三社で値上げの方向に行ってもおかしくないのかなとは思います。」 このトピックについて当てられた時間は 208 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・医療費の窓口負担:結論→特に問題なし

VTR とともに小川キャスターによって「さてここで速報です、今夜菅総理は公明党の山口代表と 75 歳以上の 医療費の窓口負担を二割へ引き上げる制度改革を巡って年収 200万円以上を対象とすることを大筋で合意しました。菅総理は今夜、公明党の山口代表と相談し、75 歳以上の医療費の窓口負担を一割から 2 割に引き上げる方針を巡って協議しました。対象となる年収の線引として政府自民党は 170万円以上を対象とすることを主張していたのに対して、公明党は総選挙を意識して年収 240万円以上にするべきだと主張し、折り合いがつかない状態が続いていました。こうした中、先程の階段で菅総理と山口代表は年収 200万円以上を対象とするべく調整することで大筋で合意したということです。星さん、まぁ間を取ってということになりますけれども。」とのことが伝えられた。VTR を受けて、スタジオでは星キャスターが「そうですね、お年寄りの方には若干の負担増になるんですけれども、現役世代の人には 880 億くらいの負担軽減になりますので、菅総理はそこを重視して決断したということだと思いますね。」とコメントし、小川キャスターが「制度改革引き上げは年収 200 万円以上を対象とするべく大筋で合意したという速報でした。」と応えていた。

このトピックについて当てられた時間は82秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・森友問題:結論→問題あり

小川キャスターの「さて続いてのニュースに参ります。森友学園をめぐる決裁文書の改ざんを命じられてその後、自ら命を絶った赤木俊夫さん、その自殺に至る経緯などがまとめられた財務省の文書が開示されたんですが、その中には具体的な改ざんについての記述がありませんでした。遺族は不信感をあらわにしています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"雅子さん(赤木俊夫さんの妻)「この資料自体が夫がやってしまった改ざんと同じように中身がうそなんじゃないか、夫の死についても財務局や財務省は嘘を書いていると私は思います。」

ナレ「こう話すのは赤木俊夫さんの妻、雅子さんです。これは俊夫さんが命を立つ3ヶ月前の様子です。当時、 うつ病に苦しんでいました。俊夫さんは最後の日、震える手でこう書き残してます。」

手記「最後は下部がしっぽを切られる。なんて世の中だ。手が震える。怖い、命、たいせつな命。終止符」 ナレ「俊夫さんは森友文書の改ざんを命じられそれを苦に自殺に追い込まれました、手記には悔恨の念が赤裸々 に綴れられていました。」「

手記「現場として、私はこれに相当抵抗しました。パワハラで有名な佐川局長の指示には誰も背けないんです。 抵抗したとはいえ、関わったものとしての責任をどう取るか、ずっと考えてきました。」"

"ナレ「今回、開示されたのは財務省が俊夫さんの死を労災に当たる公務災害と認定した理由をまとめた報告書です。」

報告書「国会対応や上級官庁との連絡調整、指示事項への対応業務の増加などから長時間労働は継続し、加えて 連日のマスコミ報道により同人の精神面および肉体面における過剰な負荷は継続した。」

ナレ「改ざんを強制されたことには一切触れていないのです、俊夫さんが手記で告白した中身と大きく異なって

います。」"

"雅子さん「改ざんをさせられたことをもう隠しているんだろうなって思いました。これじゃ、遺族の気持ちを逆なでするだけなので、もっとちゃんと、改ざんをさせられたって言うことを明記してほしいなと思います。」 ナレ「また、雅子さんは現在、あるファイルの開示を国に求めています、俊夫さんが手記とは別に改ざんの経緯をまとめ、職場に残してきたとされるファイルです、しかし国側はこれまでの裁判でファイルがあるかないかも答えられないとしています。」

ナレ「これが出ないと、なにのために裁判をしているのかわからないので、夫がなんで苦しんでいるのかがそこに書いていると思うので、是非それを知りたいと思います。」"

VTRを受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「赤木さんのファイルの存在など、新たな材料が浮上しているにも関わらず、赤木さんの奥様の真相を知りたいというごくシンプルな問に星さん、国は全く向き合えていないように感じますが。」

星浩「本当ですよね、奥さんがその経緯を知りたいというのは当然の権利だと思いますよね。」

小川彩佳「はい。」

星浩「まぁ今回労務災害、公務災害の報告の中で出てきたものなんですけれども、その経過について全くその十分な説明がなされていないということだと思いますね、そもそもその今回の報告書が出た後にですね、新しいファイルの存在が明らかになった、それから赤木さんの手記が公表された、と新事実が次々出ていますからね、」小川彩佳「そうですね」

星浩「その政府財務省がやるべきことはこのファイルを明らかにすること、それから今までのその再調査を更に 進めること、そして全体の真相を解明することだと思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は301秒だった。

スタジオでも星キャスターが「そもそもその今回の報告書が出た後にですね、新しいファイルの存在が明らかになった、それから赤木さんの手記が公表された、と新事実が次々出ています」とコメントしていたが、そもそも新しいファイルだとか、赤木さんの手記というものは、赤木さんの手によるもの、あるいは赤木さんの手によるとされるものなのだから、赤木さんの自殺以前に既に存在していたはずである。

また、この件については大阪地検特捜部も捜査した案件であるにもかかわらず、そうしたものが今更になって「新事実」として次々と出てくるということそれ自体がおかしな話であり、今になってでてきている手記だとかファイルなどというのが実際に重要な事実であるならば、大阪地検特捜部の捜査に問題があったのか、あるいは赤木雅子さんがそうした捜査に協力せずに大阪地検特捜部の捜査中もそうした重大な事実を隠匿していた、ということになるのではなかろうか。

この報道中では赤木雅子さんの疑問と遺族感情をもっともなものとして取り上げられているが、視聴者という 赤木雅子さんとも政府財務省とも離れた立場から見ると、政府財務省の主張も信用できないが、赤木雅子さんの 対応についても一視聴者としては「まだなにか隠しているのではないか」と非常に不信感を抱くものであり無く なった赤木俊夫さんの妻だからといって手放しに信用できるものとは到底感じられなかったし、その主張も手放 しで信用してよいものとはどうにも思えなかった。

しかるに、この報道では赤木雅子さんの主張を手放しで信用しすぎており、最低限の検証や検討を欠いているのではなかろうか。そういう意味では放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」および同四号「意見が

対立している問題については、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」という点に照らして問題が あるといえる。

・スタンドオフミサイル開発:結論→特に問題なし

田村真子「岸防衛大臣は防衛力を強化するためとして敵の射程外から攻撃できるスタンドオフミサイルを新たに 保有する方針を明らかにしました。」

"岸信夫(防衛相)「今般、国際開発中の地対艦誘導弾を更に長射程化しスタンドオフミサイルとして開発できる 見通しがついた。」

ナレ「岸防衛大臣は今日開かれた自民党の会議で敵の射程外から攻撃できるスタンドオフミサイルの開発費を来 年度予算案に計上する方針を明らかにし、了承されました。スタンドオフミサイルを巡っては相手国の領域内で ミサイル攻撃を阻止する敵基地攻撃能力に天京できるとの指摘も出ていますが、」

加藤勝信(官房長官)「いわゆる敵基地攻撃を目的としてものではなく、ミサイル阻止に関する新たな方針として開発するものでもないと承知をしております。」

ナレ「加藤官房長官は各国が保有するミサイルの性能が高まる中、防衛能力の向上を図るものだと協調しました。 また、同じ自民党の会議では地上配備方のミサイル迎撃システム、イージス・アショアの代替策としてイージス システム搭載艦を2席新造する案も併せて了承されました。」"

このトピックについて当てられた時間は90秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 特に問題なし

検証者所感

・コロナと GoTo

スタジオでは小川キャスターの「医師会などが連日強い口調で警鐘を鳴らしているわけですけれども、政府は GoTo トラベルについて来年の 6 月末まで延長するとしています、で、これについてこんな発言が今日、分科会 の尾身会長からありました。GoTo の延長について問われて『政府から分科会にそういう諮問は今のところない』と、これつまり政府は専門家から意見を聞かずに GoTo の延長を星さん、決めたということになりますね。」との コメントに対して、星キャスターが「そうですね、政府の都合のいいところは聞く、都合の悪いところは聞かない、というのでは何のための専門家かということですよね。」と応えていたが、そもそも専門家は権力の行使に 対して何の責任も問われないが政権は権力の行使すなわち政策の結果に対して責任を問われる立場にある。

つまり、専門家は自らの専門家としての立場あるいは利害に基づき発言するが、それはある意味では他の立場 や利害に対して全く責任を負うことがないが、これに対して政権はどういった専門の意見を採用するにしても、 それによって不利益を被る人達に対する責任というものを問われることになる。

大体、GoTo というのは政府やメディアがさんざん「不要不急の外出を自粛しろ」だとか、「県境をまたぐ移動を控えろ」と主張したために打撃を受けた観光業や飲食業に対する手当として行っているのだから、本来は医療関係の専門家だけではなく、経済政策や財政政策あるいは産業政策、観光政策などの専門家の意見にも耳を傾け

るべきであろう。

医療関係の専門家というのは医療に対してはその専門家としての良心から責任を持つかもしれないが、経済財政や観光あるいは産業に対して責任を持つわけではないし、これまでの主張を聞いてみても、そうしたところに責任を持っているとは到底思えない。そうした中で、コロナと経済の間で難しい舵取りが迫られている、といいながらも、医療の声だけを専門家の声として取り上げがちな報道姿勢はいかがなものなのだろうか。

出演者:星浩、小川彩佳、村瀬健介、上村彩子、石井大裕

検証テーマ:コロナ対策、コロナ専門病棟、コロナとボーナス

眞子さまと小室圭さんに宮内庁長官が苦言、コロナのワクチン

報道トピック一覧

- コロナ対策
- ・コロナ専門病棟
- ・コロナとボーナス
- ・呪術廻戦が大ヒット
- ・眞子さまと小室圭さんに宮内庁長官が苦言
- ・埼玉県の立体駐車場で車が落ちかける
- ・ニンテンドースイッチの偽通販サイトに注意
- ・松坂桃李さんと戸田恵梨香さんが結婚
- スポーツ報道
- ・コロナのワクチン
- 天気予報

放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨

・コロナ対策:結論→他の放送日との比較が必要

小川彩佳「今夜もまずお伝えするのは、新型コロナウィルスのニュースです。今日も新たな感染者は 2977 人ということで 3000 人に迫る勢いです。そして東京では初めて 600 人台となりました。602 人、全国各地で過去最多を多くの箇所で更新してしまいました。ここで、現在の東京渋谷駅の前の様子を見てみましょう、現在、信号が赤信号なので、横断歩道を渡っている方の姿などはちょっと見られないんですけれども、人通りはいつもどおりといったところでしょうかね、この時間ですから駅に向かって帰っていくという方も多いんじゃないでしょうか、ただ、信号待ちで駅からですね、繁華街の方に向かっていくような方の姿も多く見られます。勝負の三週間も残り一週間となりました。果たして感染拡大を抑え込むことはできるんでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

ナレ「今日、午前中に行われた参院厚労委員会。」

"石橋通宏(立憲民主党参院議員)「大臣、今医療崩壊の危機に本当に瀕している自治体、どれだけあるんでしょうか。」

田村憲久(厚労相)「まぁ医療崩壊という定義がですね、はっきりどういうものなのかということは中々これ難 しいわけですが、危機に瀕しているかどうかとういのは見方、ということになると思いますので。」

石橋通宏「いや、そこがものすごいギャップを感じるんですね、各地の医療関係者、医師会の関係者からは、も うほんとうに危ないんだ、危機的な状況なんだと、声を上げているのに大臣今、定義が難しい、見方によって変 わる、なんですかそれは。」"

ナレ「田村厚労大臣はステージを決めるのは都道府県の判断との考えを繰り返し示しました。これに対し、都の 医療関係者は。」

都の医療関係者「勝負の三週間と言っておきながら、政府には戦いに挑む覚悟が全く感じられない、戦いは医療 現場に丸投げだ。」

"ナレ「国が示す医療提供体制の指標に当てはめると 6 項目のうち 4 項目がステージ 3 に相当する東京都、今日の新型コロナ新規感染者数は 602 人、過去最多を更新しました。午後開かれた都のモニタリング会議、出席した専門家は医療提供体制について逼迫という言葉を繰り返し使い、強い危機感を示しました。」

猪口正孝(東京都医師会副会長)「医療提供体制が逼迫し始めております、ベッド数の逼迫であります。医療機関の受け入れ体制は逼迫し始めております、こちら調整の逼迫です。人工呼吸器管理を要する患者が複数入院している医療機関の負担が増えており、医療提供体制が逼迫し始めています。重症患者の病床の逼迫であります。」ナレ「千葉県船橋市では市立船橋高校の男子バスケットボール部でクラスターが発生、今日までに生徒と教員、併せて 46 人の集団感染を確認、男子バスケ部は今月 23 日からの全国大会に 2 年連続で出場予定でした。その千葉県では今日、過去最多となる 151 人の感染を確認、その他芋埼玉や岐阜、高知などで最多を更新し、全国では今日一日で 2900 人を超え、過去最多となりました。」

"鈴木直道(北海道知事)「忘年会など、人が集まる機会が多くなりまして、感染リスクが高くなると、その時期における医療への負担、これを減らさなければならない。」ナレ「北海道の鈴木知事は明日期限を迎える、北海道独自の集中対策期間を年明けの1月15日まで延長すると発表しました。また、札幌市民への不要不急の外出自粛要請を今月25日まで延長する他、札幌の接待を伴う飲食店の休業、ススキノの飲食店の時短営業要請も今月25日まで延長します。」

街の声 A「要請あってもなくても出かけないんじゃないかなって思ってます。」

ナレ「自衛隊の看護師が派遣されている旭川市も明後日から今月 25 日まで市民に不要不急の外出自粛を求めます。」"

ナレ「一方、今日開かれた厚労省の審議会で新型コロナのワクチン接種について原則予約制とし、住民票のある 自治体で接種する方針を示しました。感染への不安が高まる中、次々に誕生しているのが。」

"村瀬健介(報告)「こちらは今日からオープンした民間の検査センターですけれども、利用者はこちらで受付をしまして、こちらの綿棒で検体を採取するんですけれども、わずか3分ほどで作業は終わるということなんです。」ナレ「東京駅近くに民間の検査センターがオープンしました。事前に予約すれば誰でも検査を受けることができます。 唾液を採取して提出するだけ、結果は翌日メールで通知されます。手軽さに加え1980円という安さも相まって初日から予約が殺到しました。」

検査を受けに来た人 \mathbf{B} 「すごく安いと思います。もっと安い所出てくるんじゃないかなと思ってますけど、この 先。」

ナレ「価格競争とも言える現状に担当者は。」

野口朋子(「SSDnaform」取締役)「試薬の方を自社開発と製造しておりますので、そこで大量に生産することによって限界までコストを下げさせていただいております。」

ナレ「今夜、住宅街に現れたのは白衣を着た男性、依頼主の玄関先に到着すると医療用ガウンに着替えます。」""ナイトドクターC「こんばんは、ナイトドクターのものです。PCR 検査にお伺いいたしました。」

ナレ「こちらの女性が依頼したのは医師が出張で PCR 検査をするナイトドクターというサービスです。夫の職場の回りで陽性者が出たため念の為、検査を依頼したと言います。費用はファミリープランで一人月額 25000 円から、家族がひとり増えるごとに 5000 円が加算されます。月内なら検査し放題です。結果は遅くとも半日以内には分かるということです。」

検査を受けた女性 D「不安ですし、私自身も仕事をしているので、周りの方に迷惑になるのも嫌ですし、わかっていたほうが、いいと思うので、安心できますし。」

ナレ「サービスが始まったのは今年3月、現在運営会社には1日4000件を超える問い合わせがあると言います。」 北條康弘(PCR検査を行うナイトドクター代表)「出張で海外や地方に行く場合であったり、まずは陰性という ことを証明した上でですね、会社の方に出勤してくれ、という企業の方も多い。」、

ナレ「問い合わせの8割近くが症状のない人だということです。」"

VTR を受けて、スタジオで小川キャスターの「ここで速報が入ってきました。」とのコメントを受けサイド VTR が取り上げられ厚労省アドバイザリーボードの脇田隆字座長の「現状これまでの対策が十分な効果を得られているとは言えないような状況だと考えています。」とのコメントが取り上げられた後にスタジオで以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

小川彩佳「厚生労働省の専門家組織の脇田座長は今夜、このように述べて、強い危機感を示しました。新型コロナウィルスの感染が拡大する一方、このままの対策では重症者数が減らないという試算もあり、専門家組織は今月中旬を目処に感染拡大が沈静化に向かうかどうかを評価し、今後の施策について早急に検討する必要があるとしました。厚生労働省のアドバイザリーボードからも強い危機感を示されたという速報が入ってきました。さて、こうした中VTRにもありましたけれども民間のPCR検査場が村瀬さん、増えてきましたよね。」

村瀬健介「はい、そうなんです。東京駅前に今日オープンしました民間の検査センターですけれども、こちらの 検査センター一回あたりの料金が 1980 円とかなりやすいんですよね。」

上村彩子「そうですね、今までクリニックなどで受ける場合、数万円という額がかかっていたのでこの値段は驚きました。」

村瀬健介「そうですね、かなりお手頃の価格なんですけれども、ただ、今日の実施件数はですね約 100 件にとどまっているんです、実は予約開始時刻になってサーバーにアクセスが殺到したためにサーバーがダウンしてしまったということなんです。実際私もこちらで取材していたんですけれどもサイトにアクセスできない取っ手著 k 据付訪ねてくる人が何人もいましたので人気ぶりがうかがえました。ちなみに先週、新橋駅近くにオープンした別の民間検査センターですけれども、こちらも人気ぶりが続いています。こちらは 1 回 2900 円、1 日約 750 件の検査を行っているんですけれども予約状況はといいますとなんと年内は既にいっぱいだということなんです。」

上村彩子「750件受けられるのに、年内はもう受けられないんですか。」"

村瀬健介「そうなんですよ。運よくキャンセルが出ない限り基本的に埋まっているということなんです。ではこうして民間の検査センター、増えていることでこれまで検査を行ってきたクリニック、影響があるかと言うことなんですけれども、こちら都内のクリニック、有オスで検査を行っていて一回あたり 16500 円ということなんですけれども、今月に入っての申込件数、先月の同じ時期に比べました 2.6 倍に増えているということなんです。担当者の方は民間センターが開設されてもニーズは全く減っていないと話しています。」

小川彩佳「やはり皆さん、不安という中で明日ですね、政府の分科会が開催される予定なんですが、そこで新たな提言案が示されることとなっています、その中身というのが今夜入ってきました。その新たな提言案では緊急事態宣言を回避することを目的としてですね、例えばこちら、東京大阪北海道などステージ 3 相当の地域を念頭に今後取るべき対策をその地域の感染状況に応じた 3 つのシナリオで示されているんですね、具体的には感染が減少した場合、感染が高止まりした場合、そして感染拡大が継続している場合、この 3 つのシナリオなんですが、ではどういった対策なのか、まず一つ目、感染が減少している場合にはこれまでの対策、例えば飲食店の時短営業などですね、こうしたことを続けていくことを求めています。そして 2 つ目、感染が高止まりしている場合、この場合はこれまでの対策の延長だけではなく、強化が必要としているんです、こうした飲食店の時短営業などは続けつつ、GoTo トラベルなどの人の流れは一時停止することなどを求めています。そして 3 つ目のシナリオ、感染拡大が継続している場合なんですが、こうしたときは根本的な対策がこれは必要人あってくるということなんですね、たとえ飲食店の時短営業などはさらにエリアを拡大したりですとか、さらなる短縮というのを求めていまして、人の移動に関しては GoTo トラベルの一時停止だけではなくですね、県をまたぐ移動だったりですとか不要不急の外出の自粛の自粛を要請することなどを必要としているんです、そしてテレワークの徹底なども求めています、星さん、こうした提言を分科会が今このタイミングで出すことの意味というのはどういったことがあるのでしょうか。」

星浩「おそらく狙いは2つありまして、一つはですね、その事実上高止まり、拡大のランクに東京大阪、札幌などが入っていますよということを政府側に伝えたいということ、もう1つはですね今まで色々危機感を訴えてきたんですけれども菅総理の動きが中々鈍かったので、今回かなりきつい低減をすることで菅総理に路線転換、GoToトラベルの見直し含めて促そうということですが、明日この提言が出て菅総理がどういう判断を示すか、もしそのブレーキに転じるならばなるべく早く転じることが必要だと思いますね。」

このトピックについて当てられた時間は838秒だった。

今日は専門家をスタジオに招くということはなかったが、他の放送日にどういう専門家を招くのかという点も含めて、今後も注視していく必要があると考えられる。

・コロナ専門病棟:結論→特に問題なし

小川キャスターの「こうして感染の拡大が止まらない中で極度の緊張状態が続くのが医療現場です、現場のスタッフたちが心がけていることがあるということなんですね、それは患者の目を見て声をかけ続けるということ、コロナ専用病棟、看護師たちの戦いを追いました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"ナレ「屋上にドクターへリが降り立ちます。運び出されるのは 50 台の新型コロナ重症患者、ここ千葉大学医学 部附属病院では重症患者や今後重症化する恐れがある中等症患者併せて 12 人を受け入れています。満床までは あと 8 人余裕がありますが、医師や看護師の数については。」

久田真弓 (千葉大学病院師長)「現実は足りてはないです。患者さんの背景によってやっぱりこう労力が全く違うのでこの患者数にこの看護師がいれば良い、っていうわけではない。」

ナレ「この目、」

久田真弓「ん、妊婦、23週間?」

ナレ「入院することになったのはコロナに感染した外国籍の妊婦でした。どこに収容するべきか大急ぎで検討します。」

看護師 A「妊婦さん大丈夫だったら 25(番の部屋)とかいいなと思うですけれども。」

久田真弓「じゃあ25 (番の部屋) にしますか。」"

ナレ「ナースステーションに近い病室を急遽用意することに、担当の看護師は金城侑那さん、まだ**2**年目の若い看護師です。コロナ専用病棟では**2**年目の看護師が四人働いています。感染防護具の着脱にはなれてきたといいますがチェックし合うということは書かせません、ウィルスに見立てた蛍光塗料を防護具などに塗り、それを脱ぎます、蛍光塗料が手などについていなければ正しく脱げたことになりますが、二年目の黒田彩芽さんは」 "黒田彩芽(**2**年目の看護師)「完璧。」

ナレ「金城さんや黒田さんには心がけていることがあります。患者の目を見てできるだけ頻繁に声をかけるようにしているのです。」

金城侑那「大丈夫、また来ますからね。」"

"ナレ「その姿勢は第一波の経験からくるものでした、今年4月、コロナ病棟の担当になった二人。」

黒田彩芽「心のどこかで大丈夫かな、っていう、私たちで大丈夫かなっていう不安は。」

金城侑那「本当にちゃんと見れるのかなっていうのが一番。」

ナレ「不安とは関係なしに次々と患者が運ばれてくる状態に疲労が蓄積していきました。そんな中、黒田さんは 一人の患者の最期のケアを経験します。」

黒田彩芽「亡くなる方を担当させていただくっていうのが初めてだったのと、それに加えてコロナの患者さんだったので。」"

"ナレ「家族にも会えない患者、黒田さんはとにかく声をかけ続けました。」

黒田彩芽「最後にその、ご家族さんからのお手紙とかを、読んで、患者さんに聞かせてあげたりとか、」 ナレ「看取ることができない家族に代わり最後の言葉などを伝える。黒田さんは声をかけることの重要性を再認 識したのです。」

黒田彩芽「患者さんのほうがもっと不安なので、そういう患者さんの思いとかを聞いてて、ありがとうっていう 感謝の言葉ですとかを頂いた時は頑張ってよかったと。」

ナレ「どんなに忙しくても患者に声をかける、それが自身のモチベーションを保つことになりました。声をかけ、 患者を冷静に見ることは重症化を防ぐことにも繋がります。」

黒田彩芽「看護師から見て、客観的にみたらすごい酸素下がっているしすごい苦しそうなんですけれども、全然苦しくないという患者さんもいらっしゃるので、どういう道筋をたどって悪化していくのかっていうのが段々理解できるように、今なってきたかな、と。」"

"ナレ「ただ、感染の第三波は容赦なく現場を襲ってきています。現場を取り仕切る医師は。」

坂尾誠一郎 (千葉大学病院医師)「限られたリソースをどの患者に優先的に使ってあげるか、要するに、ある意味命の順番を付けなければならないような状況になります。それが今、本当に目の前に迫っている。」

黒田彩芽「ひとりの患者さんにかかる人手が必要なので、このまま拡大していって、病床が一杯になっていったらどうなるんだろうっていうのはありますね。」

ナレ「看護師たちの戦いは続きます。」"

VTR を受けてスタジオで小川キャスターによって「こうした医療の球場は連日お伝えするのにその負担軽減の 具体的な手立てについてほとんどお伝えする機会がないということが本当に歯痒い思いです。せめて私たちは看 護師の皆さんに敬意と感謝の気持、声をかけ続けたいと感じます。」とのコメントが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は398秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・コロナとボーナス:結論→特に問題なし

村瀬キャスターの「さて、今日は冬のボーナスが支給されたという人も多いと思いますが、今年は新型コロナウィルスの感染拡大が影を落としています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"金子泰拓(報告)「早くも来年の恵方巻がお披露目されました。」

ナレ「いくらにうににかに、贅沢な食材をふんだんに使った恵方巻、値段は 5000 円です。イオンが発表した来 年の恵方巻きでトレンドはプチ贅沢だそうです、その理由は。」

金子聡 (イオンリテール)「今年は感染症拡大の中、外出や旅行を控えている方が多数おると思います、そういった中で家でプチ贅沢できる上質な商品を取り揃えております。」"

ナレ「そんな中、今日、国家公務員に冬のボーナスが支給されました。その額、管理職を除く行政職員で平均 65 万 3600 円、去年の冬より 3 万 4100 円のマイナスです。」

"丸山穂高 (衆院議員)「いつもの明細公開です。」

ナレ「丸山穂高衆院議員は自身のボーナスを公開、およそ 309 万円でした、その上でこう、指摘しています。」 丸山穂高 (Twitter)「コロナ禍の営業自粛要請も店への自粛要請は雀の涙。後期高齢者の医療費負担を倍にする と決定しながら、その国会議員はボーナス約 309 万円、なかなかの税金アジャパー天国ぶり。」"

"ナレ「ちなみに、民間企業は平均 62 万 4100 円、マイナス幅は国家公務員より大きく、およそ 5 万 8700 円でした。民間はコロナの影響が直撃した格好です。」

街の声 A「飲食の友達多いんですけれども、かなり削られていて、基本給とかも削られているのにボーナスもな しって感じでちょっと可愛そうだなって思いますよね。」

街の声 B「ボーナスだけではなくて仕事もなくなる人もいるし、嫌な世の中ですね。」"

ナレ「コロナの影響は税制面にも、与党は今日、来年度の税制改正の方針を決定。家計への支援として住宅ローン減税に入居期限を二年間延長し、床面積の要件も緩和します、車の購入や車検の際に関わるエコカー減税も期限を二年か延長します。今回は減税色が強い内容となり、減税の規模は国税で 500 億から 600 億円を見込んでいます。」

VTRを受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「星さん、現在がずらりと並びましたね。」

星浩「そうですね、デジタルとか環境とかですね、色々大盤振る舞いなんですけれども実は今年度の国債の発効は 100 兆円を超えそうなんですね。」

小川彩佳「はい。」

星浩「税収は55兆円ですからその二倍近くを借金ということで、もう異常事態ですよね、まぁ来年以降はです

ねやっぱりこう将来の付け回しも限度ですので、財政のことも少しは考える、そういう年にしてもらいたいと思いますね。」"

このトピックについて当てられた時間は221秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・眞子さまと小室圭さんに宮内庁長官が苦言:結論→特に問題なし

上村キャスターの「眞子さまと小室圭さんの結婚を巡って宮内庁長官が異例の苦言です。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

ナレ「秋篠宮家の長女眞子さまと小室圭さんの結婚に批判の声が上がっていることについて宮内庁長官の西村泰 彦長官は『批判的な意見に応えるためにも説明責任を果たすべき方が果たしていくことが極めて重要だ』と述べ ました。説明責任を果たすべき人については西村長官は『小室圭さん側と小室さんの代理人の弁護士』としてい ます。」

このトピックについて当てられた時間は36秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・コロナのワクチン:結論→特に問題なし

小川キャスターの「イギリスで新型コロナワクチンを摂取した人の内、二人がアレルギー反応を示し、規制当局が傾向を出しています。」というコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

ナレ「イギリスで8日から始まったアメリカのファイザー社などが開発したワクチンの接種、イギリスのワクチン規制当局は9日、初日に接種した数千人のうち、二人に強いアレルギー反応がでたと言いました、二人共過去にアレルギー反応を示したことがあり、既に治療を受け回復していると言います。これを受けて規制当局は過去に薬剤、食べ物、ワクチンに対して重いアレルギー反応を示したことのある人はワクチン接種を受けるべきではないと警告を出しました。一方、同じワクチンについて緊急使用の申請が出されているアメリカではアザー厚生長官が国内での承認手続きを慎重にすすめる考えを示しています。」

"グテーレス(国連事務総長)「新型コロナのワクチンが誰でもどこでも利用できる、世界の公共の利益となることを繰り返し求めます。」

ナレ「国連のグテーレス事務総長はワクチンは一部の豊かな国で囲い込まず、途上国でも公平に利用できるよう にすべきだと呼びかけています。」"

このトピックについて当てられた時間は93秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 特に問題なし

検証者所感

・コロナとボーナス

スタジオで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「星さん、現在がずらりと並びましたね。」

星浩「そうですね、デジタルとか環境とかですね、色々大盤振る舞いなんですけれども実は今年度の国債の発効

は100兆円を超えそうなんですね。」

小川彩佳「はい。」

星浩「税収は 55 兆円ですからその二倍近くを借金ということで、もう異常事態ですよね、まぁ来年以降はですねやっぱりこう将来の付け回しも限度ですので、財政のことも少しは考える、そういう年にしてもらいたいと思いますね。」"

上記のやり取りから分かるように星キャスターは財政面での懸念を述べている。

この懸念はもっともであるし検証者としてもコロナで景気が落ち込んでおり、かつ日本が構造的な財政赤字に陥っており、そうした中でコロナ対応および景気対策での大盤振る舞いであるから、これは果たして償還の見込があるのか、ということについては非常に疑問に思っていたし、将来の付け回しというのも感じていた。

しかし、他方で星キャスターは別の放送日などでは小川キャスターらと一緒になって医療現場に手厚い支援をだとか、困っているところにお金をだとかも述べている。こうしたのが積もりに積もって積み上がっての 100 兆円ということではないのだろうか。

財政のことを考えるというのは大いに結構であるが、そうであれば将来の増税を甘受するか、政府にあれしろ これしろと要求することをやめて歳出の方を切り詰めていくしかないだろう。

何れにせよ、あるところでは「財政を考えろ」といい、またあるところでは「政府は支援を」と訴える、そうしたちぐはぐな両論併記は「政治的公平」とは言えないだろう。むしろ政治的公平というのはそうした様々な要望を取り上げた上で、その様々な要望の間の関係、特にトレードオフ関係の有無などを整理し視聴者に対して選択肢をわかりやすい形で提示してやることではないだろうか。

テレビ局: TBS 番組名: NEWS23 放送日: 2020 年 12 月 11 日

出演者:星浩、小川彩佳、村瀬健介、上村彩子、石井大裕

検証テーマ:コロナと GoTo、コロナと復職、日本学術会議、ノーベル平和賞

リンゴ日報創業者が「国安法」違反で起訴、タイム誌の今年の人にバイデン氏とハリス氏

神奈川県でコロナ療養中の50代死亡

報道トピック一覧

- ・コロナと GoTo
- コロナと復職
- ・鶏肉の値上がり
- · 日本学術会議
- ・小松政夫さん死去
- バンクシー新作
- ・ノーベル平和賞
- ・リンゴ日報創業者が「国安法」違反で起訴
- ・行方不明となっていた奈良市の女子中学生が遺体で発見される
- スポーツ報道
- ・タイム誌の今年の人にバイデン氏とハリス氏
- ・神奈川県でコロナ療養中の50代死亡
- · 天気予報

放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨

・コロナと GoTo: 結論→他の放送日との比較が必要

小川キャスターの「まずはこちらをご覧ください、今日午後記者会見を行いました、政府の新型コロナ分科会の尾身会長です。GoToトラベルの一時停止を求める提言についてご覧の厳しい表情で説明を行いました。ちょうど同じ頃、菅総理はご覧の表情でネット番組に出演しまして、GoToトラベルの一時停止についてまだそこまでは考えていない、と否定しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したようなVTRが取り上げられた。

"村瀬健介(報告)「感染拡大を抑え込むための勝負の三週間とされているわけですけれども、こちら神奈川県の観光地鎌倉ではご覧のようんかなり沢山の人出があります。」

ナレ「その勝負の三週間の期限が来週に迫る中、今日、政府の分科会が開かれました。分科会は感染が急拡大し、 歯止めがかからない地域について、GoToトラベルの一時停止などを検討すべきとした提言をまとめました。」 尾身茂(新型コロナ対策分科会会長)「知事たちを国がしっかりと早く判断していただきたい。」"

"ナレ「ほぼ同じ時刻、菅総理は。」

菅総理(ニコニコ生放送)「皆さんこんにちはガースーです。」"

(CM)

"ナレ「今日の政府分科会で示された提言を細かく見ると、対象は急速に感染が拡大しているステージ3に当た

る地域で感染状況を拡大化が継続、高止まり、減少という3つのシナリオに分類するというものです、このうち 高止まりしている地域では飲食店の時短営業要請を継続し、必要に応じて営業時間午後8時まで前倒することな どを検討するよう求めました。」

尾身茂「高止まりというのは安心材料ではなくむしろ心配材料というように考えたほうが良い。従ってさらなる 強化が必要だということです。」"

"ナレ「現在、午後10時までの営業自粛要請に応じている都内の飲食店は」

平山徳治(根室食堂)「借金してどうにかこう耐えてきたのに、うん、それでこういう、これが現実的になって しまったら、その借金を返せない状態で自己破産するしかないですよね。」"

ナレ「また、拡大が継続している地域ではテレワークを 5 割にするなど、目標の設定や県をまたぐ移動の自粛要請など緊急事態宣言を回避するために更に強いメッセージの発出が必要だとしています。そして気になるのはGoTo事業ですが。」

"尾身茂「GoTo トラベル事業もステージ 3 相当の対策が必要な地域ではもうこれは一時停止ということで、これはもう前から申し上げている通りであります。」

ナレ「3 つのシナリオがどれであれ、ステージ 3 以上であれば GoTo トラベル事業の一時停止を提言したのです GoTo 一時停止の低減に対し、菅総理は、」

菅義偉(ニコニコ生放送)「まだあの、そこはあの、考えていません、考えてないというか、今日提言を受けたわけですから 2、3 日の間に調整をして、次の対策を進めていく、まぁそういうふうに思っています。」

ナレ「菅総理は今日、インターネット番組で現時点での GoTo トラベル事業の一時停止を否定しました。」""記者「(専門家と) 政府との間で温度差があるという指摘もあるんですけれども、そのあたりはどう」

田村憲久(厚労相)「温度差ないですね、非常に危機感持っていますよ、我々。」"

"ナレ「GoTo は一時停止するのか、継続するのか、観光地、神奈川県鎌倉市ではその行方に気を揉んでいました。」 町田祐子 (漬物処香寿庵店長)「中途半端になっていると結局行っていいのかしら悪いのかしら、って、それで ズルズルズルズル行くんだったら気持ちよく 100%の人が来ていただいたほうが本当はにぎやかになるかな。」 ナレ「少しずつキャンセルが増えているという旅館、かきいれ時に入り GoTo トラベルの一時停止は影響が大き いといいますが。」

井上靖章(かいひん荘鎌倉代表取締役)「引き続き継続していただくことは本音としてはありますけれども医療が崩壊するとかそういうお医者さんのお話とかを耳にしますとそう入ってはいられない状況ですかね、はい。」""ナレ「GoTo トラベルについては現在、札幌市と大阪市を目的ととする旅行を対象から外していますが、菅総理は解舒予定だった 16 日以降も延長する見通しを示しています、分科会の委員は東京都がステージ 3 に該当すると指摘。現在、基礎疾患のある人や高齢者に対し GoTo トラベルを利用しないよう要請していることについて苦言を呈しました。」

小林慶一郎(新型コロナ対策分科会委員)「条件をつけての、一時停止というのはちょっと違っていて、全体として一時停止にするということがたぶん分科会のコンセンサス的な意見なんだろうというふうに思いますね。」" "ナレ「小池都知事は国と連携した上での要請という認識です。」

小池百合子 (東京都知事)「分科会の提言を受けて、政府がどのような対応をされるのか中止していきたいと思っています。」

ナレ「東京都の新規感染者は過去二番目の多さとなる 595 人、重症者は昨日から 8 人増え、67 人となりました。この他にも神奈川宮城広島などで過去最多を更新し、JNN のまとめでは午後 10 時半現在で 2800 人に迫る数となっています。」"

VTR を受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"小川彩佳「感染拡大が続く中、分科会は今日改めて知事や国に早く判断してほしいというような発信を行ったわけですが、菅総理の考えというのは変わっていないようですね。」

上村彩子「そうなんです、菅総理は GoTo トラベルの一時停止については、まだそこまでは考えていない、としています。」

小川彩佳「うーん、今の時点では考えていないと、ただこの国のスタンスとは全く逆と言える動きが海外では出てきているんですね、」

上村彩子「そうなんです、イギリス、スコットランド自治政府スタージョン首相は感染の再拡大は旅行が原因だ と記者会見で発表しました。」

小川彩佳「旅行が原因だとはっきり明言したわけですよね。」

上村彩子「そうなんです、新型コロナウィルスの遺伝子を解析した結果が明らかになりました。いわゆる第一波では新型コロナウィルスおよそ300種類がスコットランドに広がりましたが、3月からのロックダウンでこの300種類はほぼ根絶したということがわかったのです。」

小川彩佳「第一波で広まったウィルスはほぼ根絶していたというのがまずまぁ驚きですよね。」"

"上村彩子「はい、しかし夏以降、第二波がありました。しかも第二波は第一波とは異なる遺伝子のウィルスということがわかったのです、これらのウィルスはスコットランドの外から入ってきたということが判明したそうです。」

小川彩佳「ということはやはり人の移動によってウィルスが運ばれたというふうに考えていいんでしょうかね。」 上村彩子「はい、そうなんです研究結果をまとめた報告書は第二波のウィルスは夏休みの旅行ですとかその他の 海外旅行でスコットランドに持ち込まれた可能性があるとしています。」

小川彩佳「やはり、人の移動が海外旅行などの移動が、感染拡大につながったというこうした研究結果を見ますと、やはり GoTo トラベルの一時停止をまだ考えていないという国の今の国のあり方というのはこのままでいいんだろうか、というふうにちょっと不安、疑問が膨らむようでもあります。」"

このトピックについて当てられた時間は518秒だった。

今日は専門家をスタジオに招くということはなかったが、他の放送日にどういう専門家を招くのかという点も 含めて、今後も注視していく必要があると考えられる。

・コロナと復職:結論→特に問題なし

小川キャスターの「続いては村瀬さん。」とのコメント、村瀬キャスターの「多くの人たちが日々感染から回復していますが、職場への復帰にある壁が立ちはだかっています。なぜ働けないのか、課題が見えてきました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

"ナレ「東京福生市にある若者向けの自立支援施設。10月から働き始めた皆川絢加さん22歳、以前は造園業の会社に勤めていましたが、コロナの影響で失業しました。」

皆川絢加「仕事を辞めるっていうのがもう考えられなかったので、どうしよう、お金どうしよう、生活どうすれば良いんだろう、ちょっと悩みました。」

ナレ「新たな就職先も見つからない中、皆川さんが頼ったのが若者向けの再就職支援事業です。」

山本依里子(NPO 法人青少年自立援助センター)「安心して今のこのコロナ禍を乗り越えていける環境であったりとか、働くって言うところでも希望が持てる社会っていうのを作っていかないと。」

ナレ「新型コロナの影響は職を失うことだけにとどまりません。医療機関に勤める A さんが今直面しているのは。」

A さん(医療機関に勤める)「働ける状態にあるにもかかわらず、まぁ復職ができない。」

ナレ「A さんはおよそ 1 ヶ月前に夫の濃厚接触者として PCR 検査を受けようせいとでました。10 日間のホテル療養を終え、自宅に戻りましたが、

Aさん「職場の規定は陰性二回というのが条件なので、」

ナレ「じつは A さん、自宅に戻ったあとにも 2 度 PCR 検査を受けましたが結果はいずれも要請、そのため職場に復帰できずにいるのです。国の基準ではホテル療養が解除された時点で職場復帰できるとされています。また、保健所からもウィルスの死骸で陽性反応がでただけで職場復帰は問題ないと伝えられたといいます。」

A さん「国のその基準に沿って、対処したにもかかわらず職場の方の規定のほうが強い現状ってどうなんだろう、」 ナレ「こうした現状に呼吸器内科の専門医は。」"

"倉持仁(インターパーク倉持呼吸器内科院長)「PCR ちゃんと受けて、マイナスだってことをあのきちんと会社に提出してくださいという方が増えています。一般に周知していいただければもうちょっとこういう混乱はないと思うんですけれども、」

ナレ「コロナの影響で背位活が苦しくなる人が増える中、支援に動き出した自治体もあります。」

小崎亮輔(報告)「高く積み上げているのはカップ麺の箱です。これら全て寄付されたものなんです、生活相談が急増している横須賀市が食料の寄付を呼びかけた所申し出が殺到し、職員が仕分け作業に追われています。」 ナレ「横須賀市では市民や企業から寄せられた食料を1日三食、4日分に区分けし年末に配る準備を進めていました。」

職員「賞味期限だけ確認させていただけます。」

ナレ「窓口には市民がひっきりなしに訪れていました。」

食料を寄付した市民 \mathbf{B} 「いま、大変な思いをされている方がとても多いように伺っていますので、少しでもお役に立てればと。」

餅を寄付した人 C 「お餅ですね、お餅を 50 個ほど、うちもちょっとやられていますけれども、その分皆さんでせめていい正月を迎えたい。」"

"ナレ「受付開始から1週間足らずで集まった食料は1400人分ほど、横須賀市にはコロナの影響で生活が苦しいと言う相談が昨年の2.4倍寄せられているといいますが

北見万幸(横須賀市福祉専門官)「もっといるでしょうね、我々も今まで経験したことがないような見えない貧困が水面下でこう、ずっと広がっているんじゃないか、と。」"

VTRを受けて以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

"小川彩佳「ギリギリの生活を強いられている方も少なくないんですね。」

村瀬健介「そうなんです。新型コロナの影響で解雇や雇い止めに遭っている人が増え続けているんです、今年 6 月の時点では約2万人だったのが今月に入りまして75000人を超えていて約4倍ほどに増えてしまっているんです、この影響で生活に困っている人も増えているということなんです。」

小川彩佳「ずっとこう右肩上がりで増え続けているんですね、」

村瀬健介「そうなんですね、」

小川彩佳「ますます公的な支援が必要な局面に来ていますけれども民間での支援の輪も広がってきているんですんべ。」

村瀬健介「そうなんです、VTR では自治体での取り組みをご紹介しましたけれども。」

小川彩佳「はい。」

村瀬健介「民間の NPO によるフードバンクと言う取り組みもあります、これはですね食品会社や小売店、それに一般家庭などから食品の寄贈を受けまして、その寄贈された食品を支援を必要としている家庭に無償で届けるという活動なんです、全国フードバンク推進協議会の米山けい子代表理事によりますと、支援を必要とする人は前の年に比べまして 1.2 倍から 1.5 倍に増えているということなんです。また、フードバンクでは食品の寄贈に加えまして、この食品のを各家庭に届けるための配送料などの寄付も募っているということなんです。」"

"小川彩佳「配送料だけでも大変かかってしまいますからね。」

村瀬健介「そうなんです。」

小川彩佳「あと VTR の中にせめてよいお正月をと言う言葉がありましたけれどもこれから年末年始クリスマスなども控える中、継続的な支援につなげていきたいですね。」"

このトピックについて当てられた時間は400秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。

・日本学術会議:結論→特に問題なし

小川キャスターの「次です日本学術会議の任命拒否問題を巡って新たな資料が出てきました。こちら、外すべき者(副長官)からと書かれています、この外すべき者というのは任命が拒否された6人の学者だと思われるんですが、こちらの副長官というのはかねてから関与が指摘されてきた官僚のトップ杉田官房副長官のことです。」とのコメントを受けて、以下に朱記したようなVTRが取り上げられた。

"ナレ「4日の会見、菅総理は記者の問いに笑みを浮かべたように見えました。」

記者「任命見送りをですね、判断された時に、まぁこれほどまでですね、反発が広がると思っていたのかどうか、」 菅義偉(総理)「まぁ私はかなりなるんじゃないかなというふうには思っていました。」

ナレ「これは、新たに野党側に提出された内閣府の内部資料、今回の任命の過程で作成されたものです。ほぼ黒塗りの一枚に手書きでこう記されていました。『外すべき者(副長官から)』、外すべき者とは任命を拒否した六人の学者を指し、黒塗りの部分にはその名前が記されていると見られます。外すべき者を支持した副長官とは官僚トップの杉田官房副長官のことでした。任命拒否に杉田氏が深く関与していたことを示す資料です、任命を拒否されたひとり、小澤教授は今日、私たちの取材に、こう答えました。」

小沢隆一(東京慈恵会医科大学教授)「杉田副長官がその勝手な判断でこの私たち六人をですね外すことをですね、判断した。学術会議法に定めるですね、選考基準とは全く違うところで政治的な思惑で任命を拒否する相違ことが行われたということが強く推測される。」

ナレ「菅総理は学者 6 人のうち、小澤教授含め 5 人は名前も業績も知らないと答えていました。」 菅義偉(先月 2 日)「私は加藤陽子先生以外の方は承知していませんでした。」

ナレ「名前も知らない学者をどう判断し、なぜ拒否したのか、その具体的な理由を菅総理は明かしていません。」 森ゆうこ(立憲民主党参院議員)「知らない人を任命拒否することはできないわけですよね、杉田さんに来てい ただかないと困る。」

ナレ「野党は杉田氏が国会で経緯を説明するよう、改めて求めています。」

このトピックについて取り上げられた時間は187秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・ノーベル平和賞:結論→特に問題なし

ノーベル平和賞について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。

ナレ「今年のノーベル各賞の受賞式は新型コロナウィルスの影響で異例の形で行われました、スゥエーデンのストックホルムの会場からライブ配信された受賞した国は受賞者は誰も出席せずそれぞれの住む国でメダルと証書を受け取った際の映像が流されました。」

ビーズリー (WFP 事務局長) 「50 億ドルさえあれば 3000 万人を助けられるのに私たちは一体何をしている。」 ナレ「ノーベル平和賞を受賞した WFP 世界食糧計画の事務今日 k 帳は本部のあるイタリアからスピーチしました。」"

このトピックについて当てられた時間は40秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・リンゴ日報創業者が「国安法」違反で起訴:結論→特に問題なし

ナレーションによって「中国共産党に批判的な論調で知られるリンゴ日報の創業者黎智英氏が国家安全維持法違反の罪で起訴されました。黎氏は外国勢力と結託して、国家の安全に危害を加えた罪に問われているということですが、詳細はわかっていません。香港では民主活動家の周庭さんらに実刑判決がくだされるなど民主派に対する圧力が一層強まっています。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は32秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・タイム誌の今年の人にバイデン氏とハリス氏:結論→特に問題なし

小川キャスターの「アメリカのタイム誌は年末恒例の今年の人に大統領選挙で勝利を確実にしたバイデン氏と 副大統領候補のハリス氏をえらびました。」とのコメントを受けて、VTRとともにナレーションによって「タイム誌は選出理由についてトランプ大統領が混乱と分断をもたらしたのに対し、バイデン氏とハリス氏は多様性にあふれるアメリカがともに一つになり生き延びる道を示した、としています。これまでにも今年の人にアメリカの次期大統領が選ばれたことは度々ありましたが、副大統領候補が独自に選ばれたことは初めてです。また、今年のエンターテイナーには世界的な人気ウォコル韓国のグループBTSが選ばれました。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は53秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・神奈川県でコロナ療養中の50代死亡:結論→特に問題なし

VTR とともにナレーション「速報です、神奈川県はさきほど緊急の記者会見を行い、県内にある新型コロナウ

イルスの宿泊療養施設で療養中だった 50 代の入居者が昨日 11 日死亡したと発表しました。県によりますと昨日 午後 8 時前、看護師が室内で心肺停止の状態となっている入所者を見つけ、病院に搬送されましたが、死亡が確認されたということです。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は31秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 特になし

検証者所感

・コロナと GoTo

スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。

小川彩佳「うーん、今の時点では考えていないと、ただこの国のスタンスとは全く逆と言える動きが海外では出てきているんですね、」

上村彩子「そうなんです、イギリス、スコットランド自治政府スタージョン首相は感染の再拡大は旅行が原因だ と記者会見で発表しました。」

小川彩佳「旅行が原因だとはっきり明言したわけですよね。」

上村彩子「そうなんです、新型コロナウィルスの遺伝子を解析した結果が明らかになりました。いわゆる第一波では新型コロナウィルスおよそ300種類がスコットランドに広がりましたが、3月からのロックダウンでこの300種類はほぼ根絶したということがわかったのです。」

小川彩佳「第一波で広まったウィルスはほぼ根絶していたというのがまずまぁ驚きですよね。」"

"上村彩子「はい、しかし夏以降、第二波がありました。しかも第二波は第一波とは異なる遺伝子のウィルスということがわかったのです、これらのウィルスはスコットランドの外から入ってきたということが判明したそうです。」

小川彩佳「ということはやはり人の移動によってウィルスが運ばれたというふうに考えていいんでしょうかね。」 上村彩子「はい、そうなんです研究結果をまとめた報告書は第二波のウィルスは夏休みの旅行ですとかその他の 海外旅行でスコットランドに持ち込まれた可能性があるとしています。」

小川彩佳「やはり、人の移動が海外旅行などの移動が、感染拡大につながったというこうした研究結果を見ますと、やはり GoTo トラベルの一時停止をまだ考えていないという国の今の国のあり方というのはこのままでいいんだろうか、というふうにちょっと不安、疑問が膨らむようでもあります。」"

このようにスコットランドでの人の移動の制限について取り上げられていたが、スコットランドでいう旅行に は海外旅行も含まれており、国内旅行との比率はよくわからない。他方で日本の GoTo の対象はあくまでも国内 だけである。

またスコットランドでの感染拡大状況についても具体的な数値では示されていない。

こうした形でスコットランドを引き合いに出すというのは例示として適切な方法なのだろうか、些か疑問を抱

くものである。日本の対応を論評する際の引き合いとするならせめてもう少し情報を出すべきではないだろう	5
か。	